

## **De ferme laitière à ferme équestre, du lait de vache au lait de jument**

Sylvie Bonvin, Grangeneuve – Institut agricole de l'Etat de Fribourg, Posieux  
e-mail : sylvie.bonvin@bluewin.ch

### **Résumé**

Sur ma petite exploitation agricole bio, j'éleve des chevaux de « Trait comtois », une race lourde originaire de Franche-Comté. En 2011, l'association nationale française d'élevage du comtois a proposé un nouveau débouché à ses éleveurs: la production de lait de jument. Intéressée par cette proposition innovante, j'ai choisi d'aborder ce thème dans le cadre de ma maîtrise agricole. Tout d'abord, mon dossier du module « Marketing » a eu pour objet la production de lait de jument sur mon exploitation, sa valorisation sous forme de savons ainsi que leur commercialisation. En parallèle, un voisin agriculteur souhaitant arrêter la production laitière m'a proposé de louer son écurie, une stabulation libre à logette avec salle de traite. Mon dossier d'entreprise a donc été consacré à l'étude d'une location de ce bâtiment, ainsi que de son aménagement pour l'élevage de chevaux, la traite des juments et des pensions. Cette formule a été comparée avec la construction d'un bâtiment neuf de taille équivalente. Grâce à cette étude, j'ai pu définir les coûts du projet, les possibilités de financement, les contraintes matérielles et légales. Enfin, le business plan a mis en évidence les ressources humaines, financières et techniques nécessaires au développement de cette production originale.